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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ
Уважаемые читатели! С 11:00 до 12:00 9 апре-

ля 2019 года (вторник) редакция ждёт Ваши пред-
ложения, мнения о статьях в газете, о волнующих 
Вас вопросах по телефону  30-94-30. Очередная 
«Горячая линия» состоится 16 апреля 2019 года 
(вторник) с 11:00 до 12:00. Просим при обраще-
нии называть Ваши имя и отчество, улицу и номер 
дома, в котором Вы проживаете.
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«ЗУБРЫ» 
НА БАЛАНСЕ 
ГОРОДА стр. 2

УРБАНИСТЫ 
ПОСПОРИЛИ 
НА ЧУЖИЕ ДЕНЬГИ
«Тоннель воды», фонтан с подогревом 
и другие идеи благоустройства 
площади возле стадиона «Балтика».

стр. 9

БЕССМЕРТНЫЙ 
ПОДВИГ

ЧТО ОСТАЛОСЬ 
ОТ «ЦЕПРУССА» 

В последние годы 
предприятие 
зарабатывало 
на продаже 
металлолома 
и сдаче площадок 
в аренду.

стр. 8

«Я ЧЕГО, ПАЛОЧКА-
ВЫРУЧАЛОЧКА?»

Экс-глава 
регионального УМВД 
о своем участии в деле 
Рудникова – Дацышина, 
«генеральском клубе», 
встрече с Леденевым 
на яхте и возможных 
50 тыс. долларов 
от «задолжавшего» 
Константина Суслова. стр. 3-4

Я «ЧЕМПИОН МИРА» 
ПО ЛОББИЗМУ

АЛЕКСАНДР ЯРОШУК: 

Депутат Госдумы и бывший глава 
Калининграда о том, почему он не 
обижается на Алексея Силанова, почему 
не стоит бояться «железного занавеса», о 
взаимоотношениях с патриархом и разнице 
в возможностях Бооса и Алиханова.
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  3 апреля депутаты город-
ского Совета Калининграда 
проголосовали за передачу 
в муниципальную собствен-
ность скульптуры «Борющиеся 
зубры» и памятника Фридриху 
Шиллеру. Власти областного 
центра и ранее выполняли ра-
боты по поддержанию указан-
ных объектов в надлежащем 
состоянии, но соответствую-
щее решение позволит за-
ниматься их обслуживанием 
официально. Кроме того, вла-
сти смогут подавать заявки 
на получение регионального 
и федерального финансиро-
вания для содержания скуль-
птурных композиций.

Председатель городско-
го Совета депутатов Андрей 
К р о п о т к и н 
сообщил, что 
в настоящее 
время скуль-
птура «Борю-
щиеся зубры» 
н у ж д а е т с я 
в реконструк-
ции. «По тем же 
«Зубрам» надо будет сделать экс-
пертизу, посмотреть… Там есть, 
мне сказали, проблемы на самом 
основании, где стоят зубры, – 

На очередном 
заседании горсовета 
калининградские 
депутаты передали 
в муниципальную 
собственность две 
скульптуры и ряд 
помещений, а орган 
власти покинул 
Виталий Анучкин. «ЗУБРЫ» 

НА БАЛАНСЕ 
ГОРОДА

оно уже подвержено коррозии. 
Поэтому нужно делать проект со-
вместно с организацией, которая 
занимается памятниками, при 
правительстве Калининградской 
области (Служба государствен-
ной охраны объектов культурного 
наследия Калининградской об-
ласти. – Прим. ред.), и уже впо-
следствии принимать решение 

нежилого помещения, распо-
ложенного по ул. Мусоргско-
го, д. 74, для нужд городской 
станции скорой помощи. Глава 
горсовета отметил, что скорая 
помощь арендует помещение 
площадью 170,6 кв. м на про-
тяжении длительного времени. 
Для нужд родильного дома №3 
было передано оборудование, 

ние IX по ул. Кутаисской, д. 3. 
На площади в 36,5 кв. м плани-
руется разместить участковый 
пункт полиции.

Кроме того, на баланс города 
«вернулся» невостребованный бу-
лыжный камень, выделенный Ис-
полнительной дирекции по подго-
товке к Чемпионату мира по фут-
болу – 2018. «[Булыжная мосто-
вая] как была на том же месте, так 
и осталась: она находится на тер-
ритории муниципального пред-
приятия «Калининград-ГорТранс» 
на ул. Киевской. Она не была ис-
пользована, и чисто документаль-
но мы ее вернули обратно», – по-
яснил глава горсовета.

Скверу в районе ул. Театраль-
ной и Ленинского проспекта де-
путаты официально присвоили 
название «Сквер «Мать-Россия» 
по наименованию монумента, 
установленного там в 1974 году.

Также в ходе заседания члены 
городского Совета поддержали 
решение депутата Виталия Ануч-
кина о досрочном прекращении 

своих полномочий. Андрей Кро-
поткин, отметил, что заявление 
об уходе из органа власти «по 

семейным об-
стоятельствам» 
В и т а л и й 
Анучкин напи-
сал 26 марта. «У 
нас же всё жи-
вой организм. 
И город – жи-
вой организм, 

и человек – живой организм, и се-
мья – живой организм. Поэтому 
по собственному желанию чело-
век написал, значит, есть для это-
го какие-то причины», – считает 
глава горсовета. Поскольку Вита-
лий Анучкин избирался по партий-
ным спискам от партии «Единой 
России», депутатский мандат бу-
дет передан кандидату, которого 
представит Совет местного от-
деления «Единой России». Глава 
горсовета заверил, что Виталий 
Анучкин «никуда не уходит» и про-
должит заниматься общественной 
деятельностью и благотворитель-
ностью «бок о бок с депутатами 
на благо Калининграда». Пост 
председателя комиссии по город-
скому хозяйству, который ранее 
занимал Виталий Анучкин, занял 
депутат Александр Колодяжный.

Марина КОШЕЧКИНА  

о реконструкции этой части», – 
заявил он, подтвердив, что город-
ские власти надеются получить 
дотации на ремонт памятников.

В ходе заседания депутаты 
также выступили за передачу 

которое находится в здании 
по ул. П. Морозова, 90.

Отдел МВД России по Ле-
нинградскому району Калинин-
града получил в безвозмездное 
пользование нежилое помеще-

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ: РЕЗОНАНС
На обращение читателя на «Го-

рячую линию» отвечает начальник 
управления жилищного и комму-
нального хозяйства администрации 
Калининграда Александр КУПЦОВ.

«ЗАСОР ИМЕЕТ МЕСТО БЫТЬ»
Раиса Константиновна, ул. Гай-

дара,  117: Проблема с нашей управ-
ляющей компанией. Дом №117–123 
сейчас считается одним домом. Наша 
управляющая компания «УКЛР» нахо-
дится на ул. Тургенева, 14. В середине 
августа в моем подъезде случился про-
рыв канализации. Аварийщики делают, 
но потом вновь прорывает. Директор 
управляющей компании Долинин гово-

рит, что пока не капает, делать не будут. 
А потом говорит, что денег нет.

При выходе на адрес специалиста 
комитета городского хозяйства уста-
новлено, что засор внутридомовой 
системы канализации в подвальном 
помещении многоквартирного дома 
№ 117–123 по ул. Гайдара имеет ме-
сто быть.

Работы по гидродинамической 
промывке внутридомового канализа-
ционного выпуска канализационного 
лежака до дворового канализацион-
ного колодца на дворовой территории 
многоквартирного дома № 117–123 
по ул. Гайдара спланировано выпол-
нить автомашиной «Скания»

  Останки 171 советского солда-
та были найдены на территории 
Чкаловского военного аэродрома 
в апреле 2018 года. 

«Мы выяснили, что это воинское за-
хоронение солдат, которые погибли при 
штурме Кенигсберга. 

В ходе работ мы подняли на то время 
162 останка солдат. Двое из них были опо-
знаны по наградам», – рассказал предсе-
датель Совета регионального отделения 
Поискового движения России Евгений За-
вертанов. Один из опознанных бойцов – 
младший сержант Иван Ильич Коваленко, 
стрелок 732-го полка 235-й стрелковой 
дивизии. На церемонию захоронения его 
родственники приехали из других городов 
России. «Медаль за отвагу он получил, 
будучи на территории Литвы. У него в на-
градном листе указано, что при наступле-
нии он сам лично уничтожил 5 немцев», – 
пояснил Евгений Завертанов.

Останки второго бойца – Зиновия 
Гычева – в прошлом году были переда-
ны родственникам в Барнаул.

«А ведь как мы, пехота, до этого шли? 
Порой, бывает, среди поля погиб человек. 
Зима – зарыть невозможно… Кое-как ста-
вили столбик маленький, и неизвестно, 
уцелел он или нет. Так и случилось с Ива-
ном Ильичем. Я чувствую большую вину 
перед ним, что он, отдавший жизнь за Ро-
дину, был в небытии столько лет. <…> Вы 

знаете, мы не плакали от боли своей, но 
слез не жалели на могилах друзей. Вечная 
память сынам человечества, не жалеющим 
жизни за свое Отечество», – открыл траур-
ную церемонию участник Великой Отече-
ственной войны Николай Щербаков.

«Конечно же, мы сегодня помним, что 
в большом долгу находимся перед теми, 
кто отстаивал честь и независимость на-
шей Родины. Мы помним и будем помнить 
о тех, чьи имена сегодня напоминают обе-
лиски на улицах и площадях Калининграда 
и Янтарного края. Подвиг их бессмертен. 
Вечная слава героям и вечная память!» – 
сказал глава города Алексей Силанов.

Участники церемонии захороне-
ния почтили память павших в бою сол-
дат минутой молчания и возложили 
на братской могиле цветы.

Марина КОШЕЧКИНА 

БЕССМЕРТНЫЙ ПОДВИГ

8 апреля на мемориальном комплексе в микрорайоне 
Чкаловск состоялась торжественная церемония 
перезахоронения останков воинов, погибших при 
штурме Кёнигсберга в апреле 1945 года.
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Число россиян, счи-
тающих, что власти им 
врут, достигло максиму-
ма и перевалило через 
«психологическую отмет-
ку» 50 %. Соответственно, 
число полагающих, что 

руководство страны говорит преимуще-
ственно правду, рухнуло за год до 12 %. 
Рассуждать о причинах здесь несложно: 
президент Путин в 2005 году пообещал не 
поднимать пенсионный возраст, а потом 
поднял. Потому что может. Плюс пятый год 
подряд падения доходов (а по телевизору 
чиновники говорят, что доходы растут).

Если двигаться от общественных оценок 
к экспертным, то тут с доверием дела обсто-
ят тоже неважно. В последние дни продолжа-
ют активно обсуждаться действия Росстата, 
который так решительно откорректировал 
данные о росте российской экономики 
в 2018 году, что он стал максимальным за по-
следние 6 лет. Эксперты очень удивились.

Убедительных доказательств оправ-
данности этих корректировок Росстат 
представить не может. Поэтому в эксперт-
ном сообществе всерьез говорят о том, что 
государственное статистическое ведом-
ство начало целенаправленно манипули-
ровать статистикой. Если раньше Росстату 
не верили в основном простые граждане 
(не всегда это недоверие было оправдан-
но), то теперь речь идет о квалифициро-
ванных инвесторах. А это уже серьезно.

Выстроить причинно-следственную 
связь не слишком сложно. Раньше Росстат 
подчинялся правительству РФ, которое от-
вечало и за экономический рост, и за мно-
жество других вопросов. Но потом статве-
домство переподчинили Минэкономразви-
тия, ответственному главным образом за 
экономический рост. В антикоррупционном 
законодательстве это называется «кон-
фликт интересов»: когда ты командуешь 
тем, от кого зависишь. Министр экономи-
ческого развития (молодой технократ) уво-
лил главу Росстата и назначил другого мо-
лодого технократа на его место – и, о чудо, 
Росстат начал показывать рекордный эко-
номический рост. В Минэкономразвития, 
конечно, уверяют, между ним и Росстатом 
«высокая китайская стена». Видимо, такая 
же высокая, как между политическим ру-
ководством страны и судебной системой. 
В ее независимость все, конечно, верят.

Обыватель скажет: «Подумаешь, Рос-
стат. Росстатом больше, Росстатом мень-
ше». Дело в том, что альтернативы Рос-
стату в части информации о большинстве 
процессов, происходящих в России, про-
сто нет. Статистика – это очень дорого 
и сложно. Калининградский бизнес не так 
давно попробовал сделать свой простой 
статистический барометр отслеживания 
ситуации, но эксперимент провалился: не 
смогли наладить систему сбора данных. 
Но главная проблема состоит в том, что 
если статистикой начинают манипулиро-
вать, то очень скоро власти сами попадают 
в свою ловушку и перестают понимать, что 
происходит на самом деле. Вести стати-
стическую «черную бухгалтерию» для вну-
треннего пользования крайне сложно.

Очень согласуется с духом времени не-
давнее назначение исполняющего обязан-
ности калининградского отделения Рос-
стата. На смену много лет возглавлявшей 
структуру статистики Галине Чуриковой 
пришел чиновник «широкого профиля» 
Михаил Плюхин. В прошлом он возглавлял 
калининградский облизбирком, когда Цен-
тральным избиркомом руководил «вол-
шебник» Владимир Чуров, а затем у губер-
натора Цуканова заведовал внутренней 
политикой (это когда ты убеждаешь всех, 
что губернаторское решение – самое вер-
ное). Так что есть основания полагать, что 
«волшебства» в государственной стати-
стике станет больше не только ни феде-
ральном, но и на региональном уровне.

Серьезное искажение статистики – это 
только наступающая эпоха. А вот в эпоху 
ложных интерпретаций со стороны чинов-
ников мы живем довольно давно.

Местные чиновники любят рассуждать 
о «негативном мышлении» тех журналистов, 
которые не берут у них деньги на «освеще-
ние деятельности» (с позитивом у тех, кто 
берет, всё нормально). Соответственно, 
журналисты регулярно обращают внимание 
на иногда комичную, а иногда и опасную 
«позитивность мышления» чиновников. 

Окончание на стр. 4

«Я ЧЕГО,
ПАЛОЧКА–
ВЫРУЧАЛОЧКА?»

Экс-глава регионального УМВД о своем 
участии в деле Рудникова–Дацышина, 
«генеральском клубе», встрече с Леденевым 
на яхте и возможных 50 тыс. долларов от 
«задолжавшего» Константина Суслова. 

  В Московском районном суде Санкт-Петербурга продолжается судебный процесс 
по уголовному делу издателя газеты «Новые колеса» Игоря Рудникова и бывшего за-
местителя полномочного представителя президента в СЗФО Александра Дацышина 
(«Генерал прикащал выбросить фотоаппарат» – «Дворник» №10 (1160) от 26 марта 
2019 года). Рудникова обвиняют в вымогательстве у руководителя следственного 
управления СК РФ по Калининградской области генерала Виктора Леденева 50 тыс. 
долларов – якобы в качестве платы за прекращение негативных публикаций. Алек-
сандр Дацышин, по версии следствия, участвовал в этой истории как пособник, то 
есть содействовал совершению преступления. Оба обвиняемых вину отрицают.

29 марта в качестве свидетеля был допро-
шен экс-глава регионального управления МВД 
генерал-лейтенант Евгений Мартынов. Он за-
нимал указанную должность с 2011 по 2016 
год, потом работал в Москве и занимал пост 
главного инспектора МВД РФ. Сейчас Марты-

Восстановить историю по показаниям ге-
нерала достаточно сложно. Он часто ссылался 
на то, что не помнит, как и когда происходили 
события, о которых его спрашивали в ходе до-
проса. Адвокаты пытались поймать экс-главу 
калининградской полиции на несоответствии 
показаний, данных в суде и на стадии пред-
варительного следствия, но сам он заявлял, 
что мог просто «ошибаться» в цифрах и датах.

Допрос свидетеля осуществлялся в Ка-
лининградском областном суде. С Санкт-
Петербургом была установлена видеосвязь.

«У меня была аллергия 
на эту газету»

Евгений Мартынов подтвердил, что знаком 
со всеми участниками этого процесса. Когда 
в 2011 году он был назначен руководителем 
УМВД, его кандидатура должна была пройти 
обязательные согласования. Эти согласования 
проходили через Александра Дацышина, кото-
рый в тот момент еще занимал должность за-
местителя полномочного представителя пре-
зидента РФ в СЗФО. Бывшего чиновника Мар-
тынов охарактеризовал как «замечательного» и 
«порядочного» человека.

В период, когда Ев-
гений Мартынов воз-
главлял калининград-
скую полицию, Игорь 
Рудников был депу-
татом Калининград-
ской областной Думы. 
С парламентарием по-
лицейский встречался на 

всевозможные комментарии. Так называемые 
фейковые новости, которые проходили на тот 
период», – вспоминал генерал-лейтенант. 

Когда в газете стали выходить критиче-
ские публикации, посвященные руководи-
телю управления СК Виктору Леденеву, Мар-
тынов увидел в этом даже некое сходство 
со своей ситуацией: «Увидел то же самое: 
газеты и всё прочее, которые порочили честь 
Следственного комитета в целом и Ледене-
ва...», – рассказывал Мартынов на суде. 

Когда адвокаты Александра Дацышина 
поинтересовались у свидетеля, публиковал 
ли Рудников «порочащие статьи» в отноше-
нии бывших руководителей Калининград-

ской области», он ответил, что «вся газета в 
этом состояла». «Когда я работал, открыва-
ешь газету, а там про всех всё написано. Чего 
хочешь, всё это описывалось...», – рассказал 
генерал. Сам он считал, что статьи в основ-
ном были «порочащие». «Я лживые новости 
не читал… У меня аллергия была на эту газе-
ту», – заявил Мартынов.

На этапе предвари-
тельного следствия 
Евгений Мартынов 
во время допросов 
также рассказывал 
(его показания зачи-
тал кто-то из адвока-
тов) про статьи, которые 
публиковались про него 

проводила процессуальную проверку при-
надлежащего депутату СМИ. После этого 
Мартынов был уверен, что в газете публику-
ются «заказные» и «грязные» статьи.

Причем делается это в интересах неких 
«заказчиков». Мартынов считал, что у газеты 
были оплачиваемые информаторы во всех си-
ловых структурах области. Судя по всему, гене-
рал попытался с кем-то проконсультироваться 
по поводу «Новых колес», но ему было сказано, 
что бороться с Рудниковым «бесполезно».

Впрочем, в полиции отношение к «Новым 
колесам», судя по показаниям Мартынова, не 
было таким уж однозначным. В ходе процес-
са свидетель рассказал, что, когда он зани-
мал пост руководителя УМВД, ведомство вы-
писывало газету Рудникова. Статьи, которые 
касались полиции, изучались, после чего по 
всем фактам проводились проверки.

«Генеральский клуб»
На суде свидетель за-

явил, что с проходящим 
по делу потерпевшим 
Виктором Ледене-
вым  они встреча-
лись на совещаниях, 
но «по-семейному не 
дружили».

В показаниях, дан-

В ходе процесса Евгений Мартынов также 
упоминал некий «генеральский клуб», куда, 
по всей видимости, входил и потерпевший 
Леденев. Когда его спросили о том, были ли 
знакомы Александр Дацышин и руководитель 
управления Следственного комитета, Марты-
нов предположил, что были. «У нас есть «гене-
ральский клуб». Мы все там собирались на днях 
рождениях. Наверное, [они были] знакомы…», 
– пояснил свидетель. Свои отношения с потер-
певшим он уже охарактеризовал как «нормаль-
ные, генеральские» и «человеческие».

Впрочем, для Евгения Мартынова якобы 
стало сюрпризом, что человек, с которым 
он поддерживал «нормальные, генераль-
ские» отношения, записывал их разговоры. 
Мартынов утверждал, что об этом ему стало 
известно на текущем заседании. Игорь Руд-
ников поинтересовался у Мартынова, «дове-
рял» ли он Леденеву. «Я в последнее время 
себе не доверяю», – ответил свидетель.

Своими вопросами защита пыталась 
указать на тот факт, что свидетель может на-
ходиться в зависимости от потерпевшего. В 
октябре прошлого года в отношении быв-
шего начальника УМВД возбудили уголов-
ное дело по подозрению в злоупотреблении 
должностными полномочиями. Его рассле-
дованием занимается следственное управ-
ление СК РФ по Калининградской области. 
Евгений Мартынов факт уголовного дела не 
отрицал. Но утверждал, что никто не давал 
ему указаний, что говорить в суде. «Я вчера 
прилетел в Калининград. Никого не видел, ни 
с кем не общался», – отметил свидетель.

Яхта Рабиновича
Виктор Леденев и Евгений Мартынов 

после увольнения последнего с поста ру-
ководителя регионального УМВД обща-
лись как минимум дважды. 

Окончание на стр. 4

нов, по его словам, являет-
ся «пенсионером». Ра-
нее сообщалось, что 
именно Мартынов 
дал потерпевшему 
совет обратиться к 
Александру Дацы-
шину за помощью в 
решении конфликта.

различных заседаниях и комитетах, кроме 
того, раз в год глава управления должен был 
отчитываться депутатам о своей деятельно-
сти. «Там, естественно, задавались вопро-
сы...», – вспоминал об этих отчетах Мартынов, 
добавив, что никаких отношений с издателем 
газеты «Новые колеса» у него не было.

Полицейский был знаком со спецификой 
работы подконтрольного Рудникову издания. 
Через 2–3 месяца, после того как Евгений Мар-
тынов вступил в должность, в «Новых колесах» 
стали появляться публикации, посвященные 
деятельности полиции. Мартынов охарактери-
зовал их «как порочащие честь и достоинство 
сотрудников органов внутренних дел». «Они 
были разного характера, разного рода… На 
первых страницах было здание УМВД и моя 
фотография. Во весь рост. Ну а дальше шли 

в издании Рудникова. В одной из статей со 
ссылкой на «московские СМИ» утверждалось, 
что в 2008 году служебная машина генерала 
попала в ДТП, в результате которого погиб 
пешеход. Мартынов рассказывал, что в отно-
шении него проводилась служебная проверка 
и нарушений, которые могли бы помешать 
карьере Мартынова в Калининграде, тогда не 
нашли. В своих показаниях Мартынов указы-
вал, что информация в «Новых колесах» пода-
валась «в совершенно искаженном виде».

Уже после публикаций местная полиция 

ных на стадии предварительного след-
ствия, генерал, впрочем, отмечал, что с 
Леденевым они поддерживали «хорошие 
отношения» и часто общались.
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Госслужащие вообще явля-

ются профессиональными опти-
мистами (им платят за то, чтобы 
всё было хорошо хотя бы на сло-
вах), а журналисты – професси-
ональными пессимистами (им 
платят за то, чтобы они расска-
зывали о проблемах, которые 
чиновники должны исправить). 
В итоге конкуренция двух точек 
зрения – безудержного и порой 
необъяснимого оптимизма чи-
новников и критического взгляда 
журналистов и общественни-
ков – формирует более-менее 
усредненное содержание ин-
формационного поля, куда по-
гружены жители области.

Это поле начинает искажаться, 
когда чиновники пытаются тащить 
«одеяло на себя», предпринимая 
действия на грани закона. К осве-
щению деятельности правитель-
ства приглашаются проплаченные 
в прямом смысле слова журнали-
сты, а остальным губернатор сооб-
щает, что он сам волен выбирать, 
кого звать, а кого нет. Информа-
ционное пространство превра-
щается в сплошной позитив, где 
средства на строительство в об-
ласти домов культуры не сгорают, 
а «сохраняются», а строительство 
онкоцентра идет «в графике».

Идиллию разрушают журнали-
сты независимых изданий, когда 
рассказывают, что федеральное 
финансирование на дома культу-
ры все-таки сгорело из-за нерас-
торопности чиновников, а онко-
центр строят с серьезным опозда-
нием. Даже решительная борьба 
молодого губернатора с «зарвав-
шимися» газовиками получает 
совсем иное звучание, когда вы-
ясняется, что последние в разы 
подняли цены на свои услуги по-
сле того, как за слишком низкие 
цены их начало штрафовать как 
раз правительство Алиханова.

Отдельным элементом кар-
тины вечно растущего позитива 
можно считать систематическое 
умолчание или возможное злоу-
потребление властями монопо-
лией на информацию, которая 
им не принадлежит. В россий-
ских регионах неплохо наслыша-
ны о том, что калининградская 
экономика получает огромные 
субсидии (мы являемся одним 
из самых датируемых регионов 
РФ), но мы не знаем, как именно 
были распределены эти 56 млрд 
руб. в 2018 году (в пересчете – 56 
тыс. руб. на одного жителя об-
ласти). Правительство Антона 
Алиханова, судя по его ответу, 
считает, что об этом можно не 
рассказывать. Поэтому эконо-
мика выглядит равномерно под-
держиваемой, а предположения 
о том, что львиная доля денег 
уходит конкретной компании, 
где содержание одного рабоче-
го места обходится бюджету бо-
лее чем в 1 млн руб. в месяц, так 
и остаются предположениями.

Чиновник манипулирует дан-
ными, потому что манипулировать 
для него естественно. За правду 
его может ждать только наказание. 
Изменить чиновничью природу 
едва ли получится, поэтому обще-
ство должно четко осознавать важ-
ность второй точки зрения. Будь 
ее источниками «Левада-Центр», 
общественные организации или 
независимые СМИ – все они нуж-
даются во внимании и поддержке 
общества. Главным образом по-
тому, что без них всех нас ждет 
только один нескончаемый лож-
ный позитив, который обычно 
обрывается словами «это было 
навсегда, пока не кончилось».

Вадим ХЛЕБНИКОВ  
Заместитель главного 

редактора портала 
«Новый Калининград»

Мнение опубликовано на портале «Новый Калининград» – 
https://www.newkaliningrad.ru/  articles/opinion/22077589.html
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Сам генерал, впрочем, утверждал, 

что встречи были практически случай-
ными и специально он с руководите-
лем управления Следственного ко-
митета не встречался, чтобы помочь 
ему решить проблему с Рудниковым. 
Первый разговор был в Москве. 

Мы встретились чисто случайно 
в ресторане… Получилось, что за со-
седним столом, не более того. Кто-
то чего-то там отмечал, и он там где-
то был рядом со своими знакомы-
ми...», – пытался вспомнить детали 
этой встречи Евгений Мартынов. 

Адвокаты Александра Дацыши-
на утверждали, что на этапе пред-
варительного следствия Мартынов 
заявлял, что именно тогда он посо-
ветовал потерпевшему обратиться 
к Александру  Дацышину.

Вторая встреча произошла на яхте 
в Калининграде. Встреча, как заявил 

«Я ЧЕГО,
ПАЛОЧКА–
ВЫРУЧАЛОЧКА?»

Мартынов, была «чисто случайная, 
с общим нашим знакомым». Четко 
восстановить детали той встречи по 
рассказу полицейского из-за проти-
воречий невозможно. Но, если дове-
рять его последним показаниям, кото-
рые он дал в Калининграде, всё выгля-
дело примерно так: когда бывший на-
чальник полиции ехал на эту встречу, 
он заехал в магазин. Там продавалась 
пресса. Генерал купил номер «Новых 
колес» и поехал на яхту.

Покупка задала вектор беседы 
между двумя генералами. «Еще пи-
шут про тебя, сколько уже могли пи-
сать...», – вспоминал Мартынов. 

Свидетель утверждал, что имен-
но тогда он и «посоветовал» потер-
певшему обратиться к Александру 
Дацышину как «к одному из уважае-
мых людей нашей области», который 
знает «все тонкости региона». Ника-
ких советов, как Леденеву общаться 
с Дацышиным, Мартынов не давал. 
«Чисто разговор мужчин. Не более 
того», – охарактеризовал ту беседу 
свидетель. Рекомендацию обратить-
ся за помощью к бывшему заместите-
лю полномочного представителя пре-
зидента в СЗФО Мартынов дал «чисто 
по-человечески, по-генеральски».

В ходе процесса утверждалось, 
что яхта, где проходила встреча, при-
надлежала некому Рабиновичу. «Наш 
знакомый… Мой знакомый», – отве-
тил бывший руководитель УМВД на 
вопрос, кто такой Рабинович.

Почему Дацышин не 
приехал к Мартынову 

на юбилей
Евгений Мартынов пытался убе-

дить суд, что его участие в этой 
истории ограничивалось тем сове-
том, который он дал Виктору Леде-
неву. Прокурор поинтересовался у 
него, встречался ли он с потерпев-
шим в октябре 2017 года (то есть 
примерно за месяц до штурма ре-
дакции «Новых колес» и задержания 
Рудникова) и спрашивал ли у руко-
водителя СК об исходе переговоров 
с Дацышиным. Но свидетель заявил, 
что не помнит таких подробностей. 
«Мне это было не интересно, если 
честно», – утверждал Мартынов.

Зато генералу удалось вспом-
нить, что осенью 2017 года ему зво-

нил Александр Дацышин и в катего-
ричной форме заявил, что не собира-
ется участвовать в решении конфлик-
та между Рудниковым и Леденевым. 

«Почему я запомнил: [у меня] 
был день рождения, юбилейная 
дата. Он мне звонит, туда-сюда. Я 
еще хотел пригласить его на день 
рождения, а он мне так сразу на-
чал: «Евгений Владимирович, я вы-
хожу, я не буду ничего делать».

Я говорю: «Александр Яросла-
вович, ваши проблемы, ваши дела, 
если вы не хотите...». Была тишина, 
я знать вообще ничего не знал. [И 
тут] такой звонок. Я говорю: «Алек-
сандр Ярославович, приезжайте 
ко мне на день рождения, у меня 
юбилей». Он говорит: «Я сейчас не 
могу. На выезде. Но я больше ни-
чем заниматься не буду», – пере-
сказывал тот разговор свидетель.

Защита Александра Дацышина 

недавно добилась того, чтобы к списку 
доказательств по данному уголовному 
делу была приобщена аудиозапись 
разговора между Виктором Ледене-
вым и Александром Дацышиным. Ад-
вокаты бывшего заместителя полно-
мочного представителя президента в 
СЗФО считали, что запись разговора 
подтверждает их версию, что «у Да-
цышина не было никаких намерений 
не только на вымогательство денеж-
ных средств у Леденева, но даже на 
какое-либо участие в посредничестве 
между ним и Рудниковым».

«Как я могу просить, 
чтобы Дацышин 

«закрыл» вопрос?»
Судя по показаниям Мартынова, 

Виктор Леденев первоначально хотел 
решать свой конфликт с «Новыми ко-
лесами» в правовом поле: руководи-
тель управления Следственного коми-
тета думал над тем, чтобы защищать 
свою честь и достоинство в суде. Тем 
более что СК провел соответствую-
щие внутренние проверки, и никаких 
последствий для карьеры генерала не 
наступило. Но Мартынов посоветовал 

ему обратиться за советом к Дацыши-
ну. Как именно мог помочь руководи-
телю регионального Следственного 
комитета бывший заместитель пол-
преда, свидетель ответить не смог. 
Во всяком случае, однозначных фраз 
в духе «чтобы таких публикаций боль-
ше не было» в генеральских разгово-
рах, по воспоминаниям Мартынова, 
не звучало. По показаниям свидетеля 
получалось, что хоть он и не знал, чем 
бывший заместитель полномочного 
представителя президента в СЗФО 
может помочь в этой истории, он всё 
равно рекомендовал обратиться к 
Дацышину за советом, потому что он 
«всех знает» и «уважаемый человек».

Не было никаких гарантий, что 
бывший чиновник согласится помочь. 

«Это его было право: помогать или не 
помогать», – отметил на суде Марты-
нов. Свидетель, отвечая на вопрос, 
просил ли он Дацышина о чем-то по 
поводу истории с Леденевым, снача-
ла ответил, что не помнит. Но потом 
уточнил, что звонил ему, но не дозво-
нился. Потом до бывшего начальника 
УМВД дошла информация о том, что 
встреча между потерпевшим и обви-
няемым все-таки произошла.

«Я просил или, вернее, реко-
мендовал, чтобы они встретились. А 
просить решить вопрос в отношении 
статей… Как я могу просить, чтобы он 
[Дацышин] «закрыл» или решил этот 
вопрос?» – заявил Мартынов.

Про требования, которые якобы 
были выдвинуты Виктору Леденеву 
за прекращение негативных публи-
каций в «Новых колесах», свидетелю 
практически ничего известно не было. 
Во время допроса в суде полицей-
ский заявил, что из публикаций в СМИ 
узнал, что у Леденева якобы вымога-
ли 50 тыс. долларов. «Я слышал, что 
условия были со стороны Рудникова: 
что-то переквалифицировать, ужесто-
чить, передать (издатель газеты доби-
вался переквалификации уголовного 
дела о покушении на его жизнь на ст. 

277 УК РФ. – Прим. ред.)», – вспо-
минал свидетель, добавляя, что он в 
то время работал в Москве, вся эта 
история была ему не интересна и ин-
формация доходила до него исклю-
чительно «на уровне слухов».

«Костя Суслов был на 
тот момент должен 
миллиард рублей»
Впрочем, адвокаты явно со 

скепсисом отнеслись к части по-
казаний свидетеля.

К концу заседания адвокат Алек-
сандра Дацышина Сергей Баранов 
зачитал стенограмму беседы, кото-
рая, предположительно, произошла 
между Мартыновым и Леденевым 
в начале октября 2017 года в каби-
нете руководителя управления СК. 
Из данной стенограммы видно, что 
цифра «50 тысяч» упоминалась в раз-
говоре двух генералов. В частности, 
во время этого разговора прозвучала 
фраза, которую Баранов приписыва-
ет Мартынову: «Вить, я тебе отвечаю, 
поможем». Речь, судя по всему, идет 
о сборе денег, чтобы удовлетворить 
выдвинутые требования. По словам 
Баранова, средства планировалось 
получить от некоего «Кости».

Мартынов, впрочем, не под-
твердил тот факт, что такой раз-
говор действительно был. «Есть 
экспертиза, что это мой голос?» – 
задал он вопрос адвокатам.

Впрочем, даже если разговор 
реальный, свидетель утверждает, 
что просто хотел поддержать и успо-
коить своего собеседника в сложной 
ситуации. «Я одно могу прокоммен-
тировать и сказать: я просто хотел 
как-то успокоить, потому что чело-
век волновался и всё прочее. Но я 
не готов сейчас комментировать: 
мой разговор, не мой, где он запи-
сывался, на каком основании он за-
писывался», – добавил он.

«Когда вы сообщаете Леденеву 
про 50 тыс. долларов или евро, ко-
торые вы собирались взять у Кости 
для решения проблемы Леденева, 
как вы его намеревались этими 
фразами успокоить?» – не отставал 
от свидетеля Сергей Баранов. « Я не 
помню… Успокоить в целом. Я ни у 
кого никаких денег не просил и про-
сить не собирался. Я чего, идиот что 

ли? Для кого-то что-то просить, он 
что, мне родственник, в конце-то 
концов?» – парировал Мартынов.

Защита полагает, что под «Ко-
стей» собеседники имеют в виду 
Константина Суслова: по сло-
вам адвокатов, 
в тот момент 
С л е д с т в е н -
ный комитет 
расследовал 
у г о л о в н о е 
дело в отно-
ш е н и и  б р а -
та Суслова. В 
ходе процесса не уточнялось, какой 
бизнес-деятель но  с тью занимает-
ся Суслов, но стоит отметить, что в 
ноябре 2017 года стало известно, 
что СК расследует уголовное дело в 
отношении генерального директора 
и учредителя компании ООО «Итар» 
Александра Суслова – брата бывше-
го вице-премьера правительства об-
ласти Константина Суслова.

Евгений Мартынов эту версию 
не подтвердил: «У меня много зна-
комых Кость. Если вы имеете в виду 
Костю Суслова, то он должен был на 
тот момент миллиард рублей. Ко-
стя – член «генеральского клуба», – 
заявил он, еще раз повторив, что ни 
у кого никаких денег не просил и не 
уверен, что фраза, которую цитиро-
вал Баранов, принадлежала ему.

Уголовное дело, по информации 
Мартынова, до сих пор расследуется. 
«Насколько я владею ситуацией, и сей-
час эти уголовные дела идут. Я [имел 
в виду] образно: если вдруг, то вдруг… 
Но никаких действий я не совершал. 
Говорил с Леденевым в части, касаю-
щейся успокоить его эмоциональное 
состояние и поддержать его как че-
ловека. Как генерала. Не более того», 
– объяснил свидетель. Баранов хотел 
узнать, просил ли Мартынов Ледене-
ва не арестовывать расчетные счета 
компании, которая фигурировала в 
данном уголовном деле. Но свидетель 
подобные разговоры отрицал. «Они 
[счета] арестованы… С тех времен. 
Никто ничего не просил. Я не про-
сил… Все просьбы были в рамках 
закона», – пояснил генерал.

«Я чего, не знаю нормативную 
базу? Если дело возбуждено, чего об-
ращаться? Следователь выносит ре-
шение, и будет всё понятно. Я могу по-
интересоваться, как дела обстоят. Не 
более того», – объяснял Мартынов.

«Просто разговор»
Защита Дацышина пыталась выяс-

нить, общался ли Мартынов по поводу 
публикаций в «Новых колесах» с быв-
шим депутатом горсовета и извест-
ным в городе бизнесменом Олегом 
Шкилем. Свидетель заявил, что спе-
циально к бизнесмену не обращался, 
но подтвердил, что «просто разговор» 
был и эта тема там действительно под-
нималась. «Слушай, а чего кошмарят 
Следственный комитет? Чего произо-
шло». Он говорит: «Я не знаю». И всё на 
этом», – пересказал беседу генерал. 
Когда конкретно состоялась эта бе-
седа, генерал не вспомнил. Бизнес-
мен пообещал узнать, почему газета 
«кошмарит» Следственный комитет. 
Но Мартынов потом не виделся с ним 
полгода и обратной связи не было. 
Он категорически отрицал предполо-
жения защиты Дацышина, что специ-
ально просил бывшего депутата разу-
знать о ситуации с публикациями.

«Специально я никого ничего 
не просил. У меня не было необ-
ходимости специально просить. Я 
чего, палочка-выручалочка? Про-
сто разговор состоялся», – объяс-
нил свидетель. 

Текст: RUGRAD.EU
Фото: RUGRAD.EU, 39.мвд.

рф, kld.sledcom.ru
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Я «ЧЕМПИОН МИРА» 
ПО ЛОББИЗМУ

АЛЕКСАНДР ЯРОШУК: 

Депутат Госдумы и бывший глава 
Калининграда о том, почему он не 
обижается на Алексея Силанова, 
почему не стоит бояться «железного 
занавеса», о взаимоотношениях 
с патриархом и разнице в 
возможностях Бооса и Алиханова.

  В начале декабря 2017 года 
в калининградском Доме ис-
кусств прошла торжественная 
церемония вступления в долж-
ность главы города Александра 
Ярошука. Он должен был воз-
главить муниципалитет в третий 
раз подряд, но в этот раз долго 
в кресле главы не продержал-
ся. Уже в марте 2018 года Яро-
шук уходит в отставку, а в сен-
тябре его избирают депутатом 
Госдумы. В интервью газете 
«Дворник» депутат и экс-глава 
города рассказал, почему он не 
обижается на Алексея Силано-
ва за то, что тот увольняет лю-
дей из его команды, что входит 
в «дьявольскую часть» интерне-
та, о своих взаимоотношениях 
с патриархом и разнице в лоб-
бистских возможностях Георгия 
Бооса и Антона Алиханова.

«Ко всем 
губернаторам 

отношусь с большой 
любовью»

– В ноябре 2017 года депу-
таты горсовета утверждают вас 
на третий срок. Тогда заявля-
лось, что ваша основная цель 
на этом посту – подготовка горо-
да к чемпионату мира по футбо-
лу. Но уже в марте 2018 года вы 
уходите. Сейчас, когда у вас есть 
мандат депутата Госдумы, вы 
можете сказать правду, что тог-
да случилось на самом деле?

– Я и тогда говорил правду. 
На третий срок я идти не собирался: 
все-таки больше 10 лет управлял го-
родом. В декабре заканчивался срок 
полномочий. Тогда надвигались два 
важнейших события. Первое – вы-
боры президента в марте. А также 
постройка и доведение до логиче-
ского конца тех объектов к ЧМ-2018, 
за которые отвечал город…

– Но вам, по сути, не дали до-
вести их до логического конца.

– Нет, все объекты, за которые 
отвечал город, [были доведены 
до логического конца] до 15 марта.

– Как только вы уходите, Антон 
Алиханов говорит, что это было 
совместное решение. Какова 
все-таки была степень участия 
губернатора в этом процессе?

– Губернатор – высшее долж-
ностное лицо в Калининградской 
области. Я работал и при Влади-
мире Егорове, и при Георгии Боосе, 
и при Николае Цуканове, отношусь 
ко всем с большой любовью. Со 
всеми губернаторами случались 
и непростые отношения, подчас 
эмоциональные. Но это всегда было 
по делу, потому что Калининград как 
столица региона нуждался в осо-
бом внимании. Со всеми мы в итоге 
остались в хороших личных отно-
шениях. Потому что на личности не 
переходили. Межличностных кон-
фликтов у меня ни с кем не было, и я 
старался эмоции всегда убирать.

– С той стороны тоже стара-
лись «убирать эмоции»?

– Тут отвечу вам словами Свя-
того Серафима Саровского: «Начни 
с себя – и хватит с тебя». И вокруг 
тебя будет всё меняться. Иными 
словами, когда проблемы возника-
ли, я всегда искал причины в себе. 
Я всегда делал шаг назад, чтобы по-
том сделать два шага вперед.

– То есть вот это «совмест-
ное решение с губернатором» – 
это вы его просто в извест-
ность поставили?

– Нет, это мы совместно реши-
ли. Еще до захода на третий срок. 
Мне надо было определяться…

– Тогда получается, что по-
литсовет «Единой России», где 
вашу кандидатуру было решено 
выдвинуть, был фикцией?

– Политсовет не был фикцией. 
Политсовет вообще фикцией быть 
не может.

– Но там проговаривалось, 
то вас назначают, чтобы вы под-
готовили город к чемпионату 
мира по футболу и что, возмож-
но, вы останетесь и после него. 
Но, оказывается, вы уже тогда 
знали, что уйдете до ЧМ-2018.

– Так и есть – чтобы подгото-
вить город к ЧМ-2018.

– То есть вы просто не рас-
крыли все карты?

– Это уже детали. Главные за-
дачи были исполнены.

«В стране проблема 
с опытными кадрами»

– Сейчас часто появляется 
информация, что вам предла-
гают руководящие должности 

в разных регионах. В Севасто-
поль вас отправляют…

– Вас обманывают. Мне лично 
никто официального предложе-
ния не делал.

– Почему могут появляться 
такие слухи? Это какие-то не-
доброжелатели? Кому-то не 
нравится, что у вас есть депу-
татский мандат?

– Источник слухов я не знаю. 
В целом же в стране у нас есть про-
блема с опытными кадрами. Ска-
мейка запасных не такая большая.

– Но если бы такое предложе-
ние было вам сделано, из законо-
дательной власти обратно корпус 
чиновников-управленцев, – это 
был бы интересный трансфер?

– Я человек военный, порядка 
10 лет отдал военно-морскому 
флоту. Родина прикажет – ком-
сомол ответит «есть».

«Я знаю немало 
кабинетов, в которые 
можно зайти. Где-то 

у меня сложились 
личные отношения»

– Насколько депутат Госду-
мы зависит от губернатора?

– Прямая зависимость. Блистать 
на поле законотворческих инициа-
тив – это хорошо и замечательно, 
но у региона масса практических 
хозяйственно-экономических про-
блем, которые надо решать ко-
мандно, постоянно взаимодействуя 
с главой региона. Например, та же 
ФЦП социально-экономического 
развития Калининградской обла-
сти. А также проблемы безработи-
цы на востоке области, проблемы 
электроснабжения и газификации.  

Фантастическая проблема по каче-
ству услуг подачи воды и водоот-
ведению в районах области. Чтобы 
молодежь не уезжала из муниципа-
литетов, там надо создавать пред-
приятия. Невозможно, чтобы это 
всё получилось без помощи феде-
рального бюджета. Я видел свое 
самое главное назначение как де-
путата – в лоббировании этих и дру-
гих важных для региона вопросов. 
В чем, я, собственно, «чемпион».

Проработав более 11 лет в ис-
полнительной власти, я знаю не-

мало кабинетов, в которые можно 
зайти, чтобы попытаться сдвинуть 
тот или иной вопрос с мертвой точ-
ки. Где-то за годы работы предсе-
дателем городского совета депу-
татов Калининграда и главой горо-
да сложились личные отношения, 
и это тоже может помочь привлечь 
внимание к региону и его заботам 
на федеральном уровне. Однако без 
губернатора невозможно ничего, по 
большому счету, пролоббировать. 
Успех в данном случае возможен 
в случае синхронных, командных 
действий. Важно согласовывать 
каждое своё движение. Например, 
возьмём велодорожку от Зелено-
градска – ее уже и выбросили из фе-
дерального финансирования… Но, 
когда губернатор подтвердил со-
финансирование в региональной 
части, совместными усилиями фе-
деральное финансирование было 
возвращено в поле зрения пра-
вительства РФ. Теперь точно уже 
можно сказать: обещанная кали-
нинградцам большая велодорожка 
вдоль побережья будет. Точно такой 
же успешный пример – с коллекто-
ром, который очень нужен для даль-
нейшего развития Калининграда. 
Губернатор Антон Андреевич Алиха-

нов подтвердил региональную часть 
финансирования проекта, и вместе 
удалось продвинуть этот проект, 
получить на него финансирование 
на федеральном уровне.

– Бывший губернатор Георгий 
Боос считался очень успешным 
лоббистом. Области не хватает 
такого политика федерального 
уровня, который мог на Вторую 
эстакаду деньги выбить?

– Георгий Валентинович мог 
любому министру позвонить в сти-
ле: «Коля, Вася, Петя», – а потом 

сказать своим министрам или мне: 
«Так, едьте, решайте. Я обо всем 
договорился». В стране тогда де-
нег было очень много. Это же был 
2006–2008 год. Тогда были одни 
возможности – сейчас другие. При 
тех возможностях, которые есть се-
годня (они ограничены, изменилась 
законодательная база, повысилась 
ответственность руководителей), 
должна быть видна работа команды 
(как региональной, так и муници-
пальной). Антон Андреевич [Алиха-
нов] много ездит по всем совещани-
ям, различным учёбам. Везде лоб-
бирует интересы Калининградской 
области – где-то получается, где-то 
не получается. Но он очень активен 
по сравнению с другими губернато-
рами РФ. Это объективно так.

– Вы сказали про зависи-
мость депутата Госдумы от гу-
бернатора. При каком главе 
региона вы бы не согласились 
стать депутатом? С кем не стали 
бы работать в команде?

– Мне всё равно, с каким губер-
натором работать. Если он работает 
на благо Калининградской области, 
то я с любым сговорюсь. Если же 
человек преследует какие-то другие 
цели, то с таким работать не буду.

– Такие люди вам попадались 
за вашу карьеру?

– Нет.

«Не надо бояться 
«железного занавеса»

– Среди депутатов Госду-
мы много медийных людей: 
бизнесмены, спортсмены. На-
сколько ваш голос во внутрен-
ней фракционной борьбе что-то 
значит? Или благодаря своей 
медийности эти люди могут не 
обращать внимания на мнение 
Александра Ярошука?

– Что значит не обращать внима-
ния? Если не обращают внимания, 
значит, я не смог их аргументирован-
но убедить. Здесь всё зависит толь-
ко от тебя. Многие люди, которых вы 
даже не видите, сильны по тем или 
иным направлениям: социальная 
политика, градостроительная дея-
тельность, экология. Они настолько 
глубоко в эти темы погружены, на-
столько аргументировано доказыва-
ют свою правоту… Вы их не знаете, 
а они с утра до вечера работают.

– В какой сфере вы у коллег 
считаетесь специалистом?

– Я нахожусь в комитете по эко-
номической политике, промышлен-
ности, инновационному развитию 
и предпринимательству. С моим опы-
том работы в органах исполнитель-
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ной власти [в Госдуме] людей не так 
уж и много. Поверьте, к нам всегда 
прислушиваются. На последнем ко-
митете мы, например, кардинально 
изменили закон по нестационарным 
торговым объектам и мобильной 
торговле. Я просто рассказал колле-
гам наш калининградский опыт, ведь 
в этом вопросе мы шли впереди всей 
России. Рассказал, какие пробле-
мы будут, если принять закон в та-
ком виде. Правительство поначалу 
предлагало создать новые правила 
игры: о том, на какой срок заключа-
ется договор [с владельцем НТО], 
требования к внешнему виду и так 
далее. Мы это [в Калининграде] уже 
давно всё прошли. Я рассказал, как 
мы всё прописывали, ставили четкие 
сроки, сколько [предприниматели] 
должны были вложить. Большинство 
предпринимателей это сделало, а вы 
сейчас говорите: «Давайте введём 
новые правила». Я сказал: «Если не 
учесть существующие наработки 
в регионах, где уже проработаны 
и действуют правила для НТО, это 
будет просто социальный взрыв!» 
Ведь за каждой палаткой стоит 4–5 
человек, которые там работают, се-
мьи которых она кормит. Услышали. 
В рабочей группе [закон] поменяли.

Мы еще по некоторым моментам 
принципиально бились: допустим, 
вы кому-то хотите свое право на раз-
мещение передать. В новом законо-
проекте эта возможность потеря-
лась. Представьте себе, что какой-то  
сапожник заложил квартиру, вложил 
все свои деньги и сделал палат-
ку, которую вам надо. Договор лет 
на 15–20. А потом что-то у него со 
здоровьем случилось или в другой 
город он переезжает. И что, он дол-
жен это всё отдать просто так, и он 
не сможет вернуть свои деньги? Так 
нельзя. У малого предпринимателя 
должна быть возможность переусту-
пить право. Опять услышали. Это 
я только один момент рассказываю, 
где меня очень внимательно слуша-
ли и коммунисты, и ЛДПР, предста-
вители всех политических сил. Когда 
правильно и доказательно аргумен-
тируешь, тебя всегда услышат.

– Госдума в последнее вре-
мя попадает в СМИ благодаря 
неоднозначным законопроек-
там: наказание за «фейковые» 
новости, изоляция интернета, 
запрет размещения хостелов 
в жилых домах. Когда вы голо-
суете за эти инициативы, то чем 
вы руководствуетесь?

– Начнем с хостелов. Представь-
те, сколько мне писали жалоб, когда 
я еще мэром был. Ты живешь в хоро-
шей тихой пятиэтажке. И тут какой-
то предприимчивый бизнесмен вы-
купил первые этажи. Начинается 
движуха. Какие-то люди приезжают, 
какие-то выезжают. Со всеми выте-
кающими последствиями: собирают-
ся шумные компании, выпивки. Я бы 
не хотел жить в таком доме. Я здесь 
на стороне жителей и этот закон, 
естественно, поддерживаю.

Фейковые новости… Каждый 
журналист должен отвечать за то, что 
он пишет, и неважно где: в офици-
альных СМИ или на своих страницах 
в социальных сетях. Вы вспомните 
мою историю… После этого закона, 
я думаю, господин из «Момента ис-
тины» или еще ряд некоторых людей, 
которые писали всякую ахинею, что, 
дескать, я на [Верхнем] озере деньги 
украл, 2 миллиарда, и не достроил… 
Про мост, по которому сегодня весь 
город ездит: якобы тоже я день-
ги украл и не достроил… И масса, 
масса всего такого. Не хочу уже опу-
скаться на бытовой уровень: сколь-
ко про меня слухов было расписано 
безответственными людьми.

Так вот после принятия этого за-

кона таким людям придется десять 
раз подумать, прежде чем написать 
хоть слово. А ведь то, что писалось 
тогда про меня, – это была приду-
манная негативная тематика, ко-
торая раскачивалась, очевидно, за 
деньги моих оппонентов. Ведь ког-
да ты работаешь в исполнительной 
власти, ты волей-неволей всегда 
кому-то переходишь дорогу. Не дал 
кому-то участок или отобрал участок, 
например, – понятно, что твоему оп-
поненту ничего не стоит заплатить 
какие-то деньги за то, чтобы тебя 
в отместку облили грязью в медиа. 
К сожалению, находятся люди, у ко-
торых нет духовно-нравственного 
стержня, они что хочешь изобразят!

– Изоляция интернета?
– В каком это виде будет, сейчас 

идут дискуссии. Вот Китай… Пожа-
луйста, там есть правила игры. 

Сайты с пропагандой экстремиз-
ма, порно – этого вообще не долж-
но быть. Глаза не видят – сердце не 
болит. Тем более что «в интернетах» 
в основном наша молодёжь сидит, 
которая уже с 6 лет лучше тебя зна-
ет, куда зайти. Непонятные сайты 
про этих девочек – персонажей 
из японских мультиков. Я посмо-
трел, как они там разговаривают. 
Это же тоже страшно! Интернет – 
это пространство, которое несет 
положительные моменты (их очень 
много). Но также существует и дья-
вольская часть. Ее надо отсекать.

– Два ваших срока на посту 
главы города вы не были по-
хожи на сторонника политики 
изоляционизма России. Вам не 
кажется, что эта история может 
зайти слишком далеко, и мы 
опять окажемся за очередным 
«железным занавесом»?

– Мы давно за этим занаве-
сом! На сегодняшний день англо-
саксонскому миру уже грабить не-
чего и некого. Латинскую Амери-
ку – ограбили, Африку – ограбили, 
Индию – ограбили. Азию – ограбили. 
Вся [мировая] экономика создана 
на капитализации акций – «мыльный 
пузырь», который рано или поздно 
лопнет. Как дальше выживать? При-
родные ресурсы истощаются. Где их 
брать? Ну конечно, вот она Россия-
матушка! И [они] будут делать всё, 
как делали и в другие века, чтобы 
давить на нашу страну (все войны – 
из-за ресурсов). Так что «железные 
занавесы» уже давно стоят, как и сто-
яли. Не надо этого бояться. Не надо 
обращать на это внимание. Просто 
надо заниматься внутренними про-
блемами и поднимать нашу эконо-
мику. Здесь у нас к правительству 
РФ очень много вопросов.

– Депутат Александр Пятикоп 
активно пиарит свою деятель-
ность в соцсети Facebook. Вы не 
думали пойти таким же путем?

– Я не хочу идти таким путем! 
Мне важен конечный результат. 
Я из бизнеса пришел. Я вот этих 
людей, которые чего-то рассказы-
вают и так красиво говорят, столько 
видел! А ты покажи, что ты создал?! 
И тут у 95 % начинаются проблемы. 

Я когда вижу что-то, что я могу ру-
ками пощупать, то мне интересно. 
Тогда я могу сказать: «Да, человек 
эффективный». У нас, к сожалению, 
очень много людей, которые фан-
тастически красиво говорят. Сло-
ва знают красивые, соединяют их 
вместе. Но получается как в моей 
любимой пословице: за рекой жили 
строители, брали недорого, делали 
быстро, получалось плохо. Пробле-
мы нашего общества именно из-за 

таких людей. [Они есть] во всей 
структуре власти. К сожалению, 
кадровая политика хромает.

– Если про бизнес говорить, 
то было мнение, что вы пошли во 
власть лоббировать интересы 
компании «Бауцентр».

– «Бауцентр» уже входит в 500 
крупных компаний России и далее 
развивается очень стремительно. 
Он вышел на тот уровень, где лоб-
бизм не нужен. Сейчас все регионы 
бьются за таких инвесторов. Ты вы-
бираешь, куда пойти. Там, где на-
чинают тебе мозги компостировать 
земельными участками, с разреши-
тельными системами, – спасибо, 
до свидания, я пошел. Другая ситуа-
ция сейчас. Чего его лоббировать? 
У него с деньгами всё хорошо: один 
из крупнейших плательщиков на-
логов, всё прозрачно. Сделай ему 
какие-то проблемы – он собрался 
из этой области (магазин, понятно, 
оставил) и перевел налоги в другую. 
До свидания, ребята. Сейчас жизнь 
другая. Правильно делает Владимир 
Владимирович [Путин], что обраща-
ет внимание на все эти проблемы 
с попытками создать надуманные 
препоны бизнесу. Мы сейчас в Гос-
думе рабочую комиссию создали, 
где будем рассматривать право-
применительную практику по пред-
принимателям, по защите бизнеса 
от необоснованных претензий, и бу-
дем менять законодательство. Мы 
получили поддержку руководства 
нашей страны в этом вопросе.

«Муниципального 
самоуправления 

практически 
не осталось»

– Когда-то почти каждый круп-
ный застройщик имел депутат-
ский мандат в горсовете. Сейчас 
Валерий Макаров покидает пост 
председателя комиссии по градо-
регулированию и землепользова-
нию, а Виталий Анучкин и вовсе 
сдает депутатский мандат. После 
передачи области полномочий 
по выдаче разрешений на строи-
тельство бизнес потерял интерес 
к депутатским мандатам?

– Не знаю, надо у них спросить. 
Но, конечно, за всё время измене-
ний муниципального самоуправ-
ления практически не осталось. 
Наверное, это самая важная при-

чина, почему депутатами на местах 
принимаются те или иные решения. 
Конечно, это плохо. Вы читайте 
Солженицына, который говорил, 
что в основе всего лежит местное 
самоуправление. До сих пор не 
сделали закон о межбюджетных от-
ношениях, нет четких правил игры… 
Ты как муниципалитет работаешь 
на инвестиционную привлекатель-
ность, создаешь инфраструктурные 
объекты, привлекаешь инвесто-

ров. Но налогов у тебя, муниципа-
ла, от этого становится не больше, 
а меньше. Какой смысл трудиться 
дальше? В этом проблема всех 
муниципалитетов на востоке [Ка-
лининградской области], в других 
районах и в Калининграде тоже…

– Когда депутаты горсо-
вета сначала утверждают вас 
главой города, а потом так же 
утверждают главой Алексея 
Силанова, это как раз история 
про то, что не осталось мест-
ного самоуправления?

– Нет. Депутаты исходят из того, 
какое решение лучше бы повлияло 
на развитие муниципалитета. Си-
ланов – человек с большим опытом. 
Может, он не был первым руководи-
телем. Но сколько лет он у меня был 
заместителем, у Николая Николае-
вича [Цуканова] заместителем.

– Не очень корректно ком-
ментировать работу новых го-
родских властей, но какие-то 
ошибки вы можете указать?

– Не ко мне вопрос. Оценку 
должны дать жители и бизнес. Про 
себя лично, отвечая за свой пери-
од, могу сказать, что всегда очень 
бережно относился к бизнесу. Да, 
я устанавливал строгие правила, 
помогал создавать рабочие места, 
инвестировать в город Калининград. 
Если кто выводил деньги куда-то, 
то это не наш был предпринима-
тель. Мы с ним пытались закончить 
все отношения. Трудностей было 
много. Но я знал, что бизнес надо 
холить и лелеять. Потому что это 
рабочие места и налоги в бюджет. 
Если ты этим не начнешь занимать-
ся, то год-два-три – люди соберутся 
и пойдут в другие области инвести-
ровать. На то, чтобы собрать новый 
портфель инвесторов, уйдет в 4 раза 
больше времени и средств. Ещё раз 
повторю, оценку новым властям мо-
гут дать только сами жители и биз-
нес. В Калининград всегда приез-
жаю с радостью – потому что родной 
город развивается дальше.

– Сохраняете ли вы какое-то 
влияние на процессы в горо-
де? Есть ли в городской вла-
сти люди, про которых можно 
сказать: «Это люди Александра 
Георгиевича Ярошука»?

– Я человек мудрый, знал, как 
будет. Когда пришел [в горадмини-
страцию], я ведь тоже видел всю 
предыдущую команду и обо всех по-
нимал, кто на что способен. От кого-

то избавился, кого-то себе оставил. 
Я формировал свою, новую команду 
сам, брал на себя ответственность 
за это. И знал, что никогда не буду 
обижаться на того, кто придет после 
меня, если он начнет кого-то убирать 
из предшествующей команды и фор-
мировать новую. Это нормально. Но-
вый руководитель сам себе создает 
команду и несет за это полную ответ-
ственность. Я всё это знал наперед. 
Так что у меня нет никаких иллюзий 
и разочарований в этих вопросах.

«Никогда не обсуждаю 
с патриархом 

мирские вопросы»
– Про вас часто говорят, что 

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл сыграл большую роль 
в вашей политической карьере. 
Насколько это правда?

– Нет. Кроме как в духовном 
окормлении. Я ему очень благода-
рен, что он находит раз в год [для 
меня время]. У меня масса вопросов 
по моему духовно-нравственному 
росту. У меня, как и любого челове-
ка, масса проблем и духовных во-
просов: о смысле жизни, для чего 
ты здесь нужен, на этом свете. Я его 
прошу уделить мне полчаса-час. 
Раньше, такое было возможно боль-
ше. Когда он был митрополитом и на 
него из светских властей особо ни-
кто внимания не обращал, мы и день 
могли вместе провести. Для меня это 
человек, который в 2003 году, после 
беды с моей дочерью, полностью из-
менил мою жизнь. Сейчас он до сих 
пор [для меня] находит время. За что 
я ему очень благодарен. Я приезжаю 
со своими «вопросами страшного 
грешника Ярошука Александра». Он 
мне очень помогает духовно. Но ни-
когда вопросы мирские я с ним не 
обсуждаю. Это глупость какая-то, 
когда эти отношения хотят описать 
через мирскую какую-то суету.

– После того, как вы стали де-
путатом Госдумы, у вас сильно 
поменялись бытовые условия. 
Теперь приходится жить в Мо-
скве. Насколько вы себя там ком-
фортно чувствуете, хватает ли 
зарплаты депутата на жизнь?

– Когда прилетал в Москву 
на день-два, то энергетика, дви-
жение, [которое было в столице], 
меня немного раздражали. Когда 
начал [постоянно] работать, то Мо-
скву другую увидел. Сергей Собянин 
фантастически правильные шаги 
сделал по развитию столицы (как 
бы его не ругали). Самое главное, 
однако, чем я в Москве наслажда-
юсь, это культурная жизнь. У меня 
всё нерабочее время в этой связи 
расписано до конца года, чтобы по-
нятно было. Был в «Гоголь-Центре» 
Кирилла Серебренникова.  Посмо-
трел [спектакли] по Гончарову: «Об-
ломов», «Обрыв» и «Обыкновенная 
история». Он переделал «Обыкно-
венную историю» на современный 
лад: приезжает племянник к свое-
му дяде в Москву (Москву взяли как 
современный город). Приезжает 
с добрыми мыслями, столько идей 
у него хороших, духовный стержень 
есть… И  показано, как она [Москва] 
его просто сжирает и делает такого 
подонка и негодяя,  который пере-
щеголял своего пройдоху-дядюшку. 
Я пойду сейчас на спектакль «Кому 
на Руси жить хорошо» по Некрасову. 
На «Лебединое озеро» сходил. На-
брал [билетов] до конца года. В ис-
полнительной власти график более 
жесткий. Конечно, раньше на куль-
турную составляющую после работы 
времени вообще не оставалось.

Текст: Алексей ЩЕГОЛЕВ, 
Никита КУЗЬМИН  

Фото: Юлия ВЛАСОВА
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ЧТО ОСТАЛОСЬ 
ОТ «ЦЕПРУССА» 

В последние годы 
предприятие 
зарабатывало 
на продаже 
металлолома и сдаче 
площадок в аренду.

  Вечером 1 апреля в Калининграде на Правой набережной произошел пожар. Возгорание 
произошло в нежилом пятиэтажном здании, ранее входившем в мощный производственный ком-
плекс «ЦБК-2», известный с 1990-х годов как «Цепрусс».
Пожар полностью уничтожил ангар «ЦБК-2» с узнаваемой гигантской надписью «Цепрусс». Ангар 
был советской постройкой, в отличие от главных мощностей завода, и использовался для хранения 
различной продукции, в том числе паллет. Согласно данным Росреестра, в 2014 году «Цепрусс» 
переоформил право собственности на свою дочернюю структуру «Строймонтажсервис».
По версии МЧС, сначала на территории загорелись деревянные паллеты, а с них огонь перекинулся 
на корпус. Видно, что в ходе пожара были разрушены бетонные и металлоконструкции. 

  Непубличное акционерное общество «Цепрусс» было создано в 1993 году. Первым прези-
дентом стал Борис Овчинников, в прошлом главный инженер предприятия, он же оказался его 
крупнейшим акционером по итогам приватизации с иностранными участниками. В конце 1990-х 
Овчинников возглавлял областной Союз промышленников и предпринимателей, а в 2004 году вхо-
дил в оргкомитет подготовки празднования 750-летия Калининграда. 

  На протяжении последнего десятилетия ЗАО «Цепрусс» разделило участь многих производ-
ственных комплексов России: его площадки по частям сдавались в аренду. Адрес регистрации 
«Правая Набережная, 25» фигурирует в учредительных документах более 30 калининградских 
компаний. Здесь располагаются небольшие лесопилки, нефтебаза, ремонтные и торговые органи-
зации, а также важный объект коммунальной инфраструктуры города – РТС «Цепрусс».

  Финансовое состояние «Цепрусса» после 2009 года можно охарактеризовать как печальное: в 
последний раз компания отчиталась о прибыли в 2012 году, остальные периоды были отмечены со-
кращением внеоборотных активов «в связи с их выбытием».
Так, в период с начала 2015 до декабря 2018 года активы предприятия сократились со 193 млн руб. 
до 75 млн руб. Очевидно, что «Цепрусс» постепенно избавлялся от того, что некогда составляло 
мощное производство. Часть конструкций просто списывалась на металлолом.

  Продажа металлолома в последние годы вообще стала одним из основных источников доходов уми-
рающего «Цепрусса». 15 марта 2019 года в системе раскрытия корпоративной информации «Прайм» была 
опубликована годовая финансовая отчетность «Цепрусса» за 2018 год. Согласно документу, на продаже 
лома компания заработала в прошлом году 3,6 млн руб. От профильной деятельности, то есть сдачи 
недвижимости в аренду, – 6,8 млн руб. Существенные изменения в деятельности предприятия, равно 
как и капитальных вложений в его развитие, в 2019 году, согласно отчету, акционеры не планировали.

  Еще в начале 2000-х предприятие производило бумажные изделия, картон и целлюлозу, экс-
портировало их в Европу и проводило довольно бойкую маркетинговую политику. В 2008 году его 
руководитель Борис Овчинников констатировал, что бумажная отрасль в целом в регионе «поги-
бает». Тогда «Цепрусс» терял внешние и внутренние рынки, одновременно отбиваясь от критики 
экологов, которые добивались «выноса предприятия за пределы областного центра».

Текст: Мария ПУСТОВАЯ, Фото: Юлия ВЛАСОВА 
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  14 марта в арт-пространстве 

«Ворота» прошла встреча, по-
священная концепции благо-
устройства площади с фонта-
ном у стадиона «Балтика». Были 
представлены две концепции: 
одна «официальная» от советни-
ка губернатора Вячеслава Ген-
не и вторая «альтернативная» 
от культуролога Александра По-
падина. После выступлений всех 
присутствующих экспертов (сре-
ди них были архитекторы, обще-
ственники, урбанисты) подели-
ли на рабочие группы. Каждая 
из групп предлагала свои допол-
нения к предложенным концеп-
циям. Теоретически финальный 
итог должен быть сформирован 
на основе всех предложений, вы-
работанных на этой встрече. Афи-
ша Калининградского делового 
портала RUGRAD.EU рассказыва-
ет, что собираются делать с этой 
территорией и как устроена де-
мократия на чужие деньги.

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ
Группа архитекторов под руко-

водством советника Антона Али-
ханова по архитектуре Вячеслава 
Генне разработала концепцию бла-
гоустройства площади у стадиона 
«Балтика». Сам Генне, впрочем, го-
ворил, что он выполнял в проекте 
лишь «функцию сопровождения», 
а во главе работающей над концеп-
цией группы на самом деле стоял Ар-
тур Сарниц. Тот самый архитектор, 
который, когда еще был жив проект 
«Сердце города», лоббировал, чтобы 
Королевский замок строился по его 
проекту, и называл экс-губернатора 
Николая Цуканова своим «другом».

Согласно плану, рядом со стади-
оном должно появиться обществен-
ное пространство с лавочками. 
Площадь и так часто оказывается 
задействована в общественных ме-
роприятиях: на День города здесь 
появляется стрит-фуд городок, 
это место облюбовали для своего 
праздника организаторы Дня ко-
леса. В этом районе сосредоточено 
достаточно много объектов, при-
тягивающих человеческий трафик 
(от Драмтеатра и зоопарка до то-
чек общепита). Генне, в частности, 
говорил, что в этой территории есть 
«колорит Калининграда»: брусчатка, 
объекты культурного наследия и так 
далее. А вот функционала обще-
ственного пространства этой тер-
ритории не хватает. И власти явно 
просчитывают возможность при-
вести это пространство как можно 
ближе к тем шаблонам и клише, ко-
торые задает КБ «Стрелка».

ЧТО СОБИРАЮТСЯ СДЕЛАТЬ?
Самые радикальные метамор-

фозы, по представленному Генне 
проекту, ждут фонтан. Саму площад-
ку тоже в покое не оставят. Так одну 
из билетных будок Генне предложил 
приспособить под кофейню. Вдоль 

УРБАНИСТЫ 
ПОСПОРИЛИ 
НА ЧУЖИЕ ДЕНЬГИ

«Тоннель 
воды», фонтан 
с подогревом 
и другие идеи 
благоустройства 
площади возле 
стадиона «Балтика».

пешеходной дороги появляется до-
полнительная зелень.

Что касается фонтана, то в про-
екте Генне, к примеру, уменьшается 
глубина чаши. Сейчас она в цен-
тральной части порядка 3 метров. 
Это, как заметил Генне, даже позво-
ляет там нырять. Глубину чаши пла-
нируется уменьшить ровно в 2 раза 
(глубина воды будет около метра).

Самое радикальное, что приду-
мала группа архитекторов во гла-
ве с Сарницем, – так называемый 
«тоннель воды». В центральной ча-
сти фонтана, согласно концепции, 
появляется что-то вроде мостика, 
который делит фонтан пополам. 
Сверху над ним запускается ка-
скад воды. «Естественная струя. 
Это не стекло, не пластик, по кото-
рому бежит вода. Технически это 
возможно. Коллеги мне сказали, 
что что-то подобное реализовано 
в Казахстане», – заверил Генне.

Облицовку чаши собираются 
сделать из «долговечных, высоко-
качественных материалов» (то есть 
из гранита). Для дна предполагает-
ся использовать керамогранитную 
плитку. Притом чтобы она не выгля-
дела слишком уж уныло, расцветка 
будет в виде футбольного мяча.

Кроме того, Генне говорил 
о том, что можно устроить подогрев 
для верхней части чаши фонтана. Ар-
хитектор считает, что это «довольно 

на содержание фонтана, архитектор 
пообещал позже. Но, по его пред-
варительным расчетам, стоить это 
будет дешевле. «У нас воды в 3 раза 
меньше», – объяснил Генне.

В конце презентации Генне про-
демонстрировал небольшой видео-
ролик, где улыбающиеся фигурки 
людей, взятые словно бы из тре-
тьей части GTA, бродят туда-сюда 
по новому пространству и даже про-
ходят по этому «тоннелю воды».

ТОННЕЛИ ИЗ ВОДЫ, ФОНТАН 
С ПОДОГРЕВОМ, ОБЩЕПИТ 
В БИЛЕТНОЙ КАССЕ – НЕУЖЕЛИ 
ДЛЯ ПОДОБНЫХ ФАНТАЗИЙ НЕ 
НАШЛОСЬ ОППОЗИЦИИ?

Оппозиция 
всегда найдет-
ся. На этот раз 
в ее роли высту-
пил культуролог 
Александр По-
падин – у быв-
шего директо-

ра бюро «Сердце города» могут 
быть свои обиды на Артура Сар-
ница: после увольнения Попади-
на из проекта его место заняла 
Ольга Маркова, которая до этого 
работала на архитектора.

Попадин не скрывал, что пред-
ложенный проект ему не понра-
вился. Свои альтернативные идеи 
культуролог, по собственным сло-

вам, «придумал за 5 минут». В част-
ности, он считает, что архитекторы 
под руководством Сарница совер-
шенно зря так цепляются за фон-
тан. А концепция с «тоннелем воды» 
и вовсе нежизнеспособна в регио-
не, где вечно ветер и дождь.

Исторические исследования По-
падина показали, что в немецкие 
времена вместо фонтана тут вооб-

ще был пожарный водоем. А фон-
тан – это советская идея. У фонтана 
предостаточно минусов: в зимнее 
время, когда струи не работают, вид 
у него непрезентабельный. Попадин 
считает, что вообще любой фонтан 
без скульптуры в зимнее время «пе-
рестает быть позитивным элемен-
том ландшафта». «Надо скульпту-
ру», – потребовал культуролог.

Подсказку, как оформить это ме-
сто, Попадин также нашел в истории 
города. В частности, он вспомнил 
про чашу фонтана, который раньше 
стоял у ККЗ «Россия». «Все путают, 
думают, что он немецкий… Потому 
что он классный», – вспомнил куль-
туролог. Фонтан еще в 2011 году 
собирались перенести на бульвар 
Лефорта, но что-то пошло не так. Га-
зета «Страна Калининград» писала, 
что после демонтажа сделать новый 
фонтан не получится. Сейчас эта 

чаша, по словам Попадина, стоит 
на территории какого-то из муни-
ципальных предприятий. Для со-
хранения фонтана в зимнее время 
Попадин предложил сделать вокруг 
него «мозаичный лабиринт», чтобы 
по нему могли гулять дети.

У ГЕННЕ ЕСТЬ КОНЦЕПЦИЯ, 
У ПОПАДИНА ЕСТЬ КОНЦЕПЦИЯ. 
А У КОГО ИЗ НИХ ЕСТЬ ДЕНЬГИ, 
ЧТОБЫ ЕЕ РЕАЛИЗОВАТЬ?

Антон Алиханов писал в своем 
Instagram, что благоустройство 
территории у «Балитики» – это 
«подарок» от калининградского 
бизнеса. Кто именно из бизнесме-
нов решил раскошелиться на такой 
«подарок», он уточнять не стал.

Не знает этого и советник Али-
ханова Вячеслав Генне. По его сло-
вам, схема устроена примерно так: 
Генне как советник формирует ар-
хитектурную повестку. Наработки 
он отдает правительству. А те уже 
находят для этих картинок инвесто-
ров. «Кто-то хочет на Октябрьском 
острове [что-то сделать], кто-то – 
на острове Канта, кто-то – малень-
кую скульптурку сделать, а кто-то 
– фонтан», – объяснил он.

В этой схеме,  как  кажет-
ся на первый взгляд, нет места 
для Александра Попадина: прави-
тельство будет выбивать у бизнеса 
деньги под концепции тех людей, 
которым оно как минимум должно 
доверять. Однако Генне заверил, 
что шансы у культуролога пролоб-
бировать свою концепцию есть. 
«Но убрать фонтан шансов нет», – 
отметил при этом архитектор.

Александр Попадин, предлагая 
свою концепцию, не думал о день-
гах. «Мы обсуждаем концепцию. 
Мы ни в коем случае не обсуждали, 
кто заплатит. Я вообще об этом не 
думал. Моей задачей было предста-
вить альтернативную линию разви-
тия этой территории», – заявил он.

Сколько будет стоить реализа-
ция концепции благоустройства, 
пока не ясно. Это будет зависеть 
от того, в каком виде она все-таки 
будет принята. Помимо Попадина 
и группы архитекторов, какие-то 
изменения туда пытались внести 
собравшиеся на встрече в «Воро-
тах», которых поделили на рабочие 
группы. «Сейчас мы проект сфор-
мируем. Оставим деревья – одна 
ситуация...», – пояснил Генне.

Александр Попадин в «урбани-
стическую демократию» не особо 
верит. «Ни обсуждение постанов-
ки задачи, ни исторической справ-
ки (которая может повернуть про-
ектную дискуссию в другое русло) 
в проекте и в его подаче представ-
лено не было. Так что не надо пи-
тать иллюзий: с калининградцами 
не были намерены «посоветовать-
ся», если их советы так уж сильно 
будут менять готовый проект», – 
написал он в Facebook.

Текст: Алексей ЩЕГОЛЕВ  

удобно» и что люди там 
смогут сидеть даже зи-
мой. Теоретически такое 
новаторство должно очень 
не понравиться город-
ским властям: за содер-
жание объекта будут пла-
тить именно они. Но Генне 
считает, что главе Кали-
нинграда Алексею Сила-
нову не стоит волновать-
ся. Ответить на вопрос, 
сколько денег городскому 
бюджету придется тратить 

На обращение читателя на «Горячую линию» от-
вечает начальник управления жилищного и комму-
нального хозяйства администрации Калининграда 
Александр КУПЦОВ.

ЗАДАНИЕ РАЗРАБАТЫВАЕТСЯ
Александр Фролов: Когда будет объявлен новый 

аукцион на разработку проекта очистных сооружений 
в микрорайоне Прибрежный?

В июле 2017 года принят Федеральный закон 
от 29.07.2017 № 225-ФЗ (далее по тексту – закон № 
225-ФЗ) «О внесении изменений в Федеральный за-
кон «О водоснабжении и водоотведении» и отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации», 
предусматривающий с 2019 года изменение системы 
нормирования воздействия на окружающую среду 

централизованных систем водоотведения поселений. 
На сегодняшний день ведется подготовка проектов 
нормативно-правовых актов в развитие закона № 225-
ФЗ. Начиная с 2019 года изменяется система норми-
рования воздействия на окружающую среду централи-
зованных систем водоотведения поселений, что может 
привести к смягчению нормативов допустимых сбросов 
по ряду показателей. Помимо этого, на прошедшем 
в Москве 05.07.06.2018 г. II Всероссийском водном 
конгрессе, посвященном обсуждению направлений мо-
дернизации водного хозяйства России и всех отраслей 
водопользования с учетом современных экологических 
вызовов, потребностей в новых технологиях, моделях 
управления и финансирования, активно обсуждались 
вопросы нормирования допустимых сбросов в водные 
объекты по технологическим нормативам, которые ме-

нее жесткие, чем нормативы по действующему приро-
доохранному законодательству РФ.

Принятие новых нормативных актов в период раз-
работки проектной документации по объекту «Рекон-
струкция канализационных очистных сооружений в мкр. 
Прибрежный» может привести к несоответствию новых 
правил проектным решениям, в связи с чем МП КХ «Во-
доканал» были приостановлены конкурсные процедуры 
на выполнение проектных работ.

В настоящее время МП КХ «Водоканал» разраба-
тывает новое техническое задание для подготовки 
конкурсной документации на выполнение проектных 
работ по объекту «Реконструкция канализационных 
очистных сооружений микрорайона Прибрежный г. 
Калининграда» с учетом требований вышеуказанных 
нормативных актов.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ: РЕЗОНАНС
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ДАЙДЖЕСТ ГОРОДСКИХ НОВОСТЕЙ

ДИРЕКТОР 
ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 
СТРУКТУРЫ ПОЛУЧАЛ 312 
ТЫС. РУБ. В МЕСЯЦ

Средняя заработная плата 
директора государственного 
предприятия «Единая систе-
ма обращения с отходами» 
Алексея Хряпченко в 2017 
году составляла 312 тыс. руб. 
в месяц. Средняя зарплата 
в целом на предприятии со-
ставляла порядка 105 тыс. руб 
в месяц. Административно-
производственный персонал 
получал около 150 тыс. руб., 
рабочие – около 62 тыс. руб. 
Об этом сообщает «Новый Ка-
лининград» со ссылкой на акт 
проверки предприятия Мини-
стерством регионального кон-
троля (надзора).

Согласно акту,  главный 
инженер ЕСОО зарабатывал 
217 тыс. руб., помощник ди-
ректора – 129 тыс. руб., глав-
ный бухгалтер – 163 тыс. руб., 
юрис консульт и один из води-
телей – по 98 тыс. руб.

Такие зарплаты образовы-
вались у сотрудников за счет 
различных дополнительных 
выплат и премий. Сами оклады 
были относительно небольши-
ми. У Алексея Хряпченко оклад 
составлял около 60 тыс. руб, 
у главного бухгалтера – 45 тыс. 
руб., у юрисконсульта – 30 тыс. 
руб. Выплаты и премии начис-
лялись с нарушениями внутрен-
него положения предприятия. 
Бухгалтеру денежная помощь 
выплачивалась «в связи с тя-
желым материальным положе-

нием». Однако специалисты ми-
нистерства контроля полагали, 
что таких оснований для выплат 
не было предусмотрено. Иногда 
материальная помощь выплачи-
валась без объяснения причин.

Перерасход на выплату зар-
плат на предприятии составил 
около 16 млн руб. Руководство 
объясняло его ростом выруч-
ки. Но проверка показала, что 
выручка превысила плановую 
всего на 8,8 млн руб. Из-за пе-
рерасхода по зарплатам чистая 
выручка предприятия была сни-
жена, а областное правитель-
ство недополучило в бюджет 
3,3 млн руб. Всего, по мнению 
проверяющих, из-за необосно-
ванных выплат предприятию 
и бюджету был нанесен ущерб 
на сумму 24,5 млн руб.

Проверяющие также обратили 
внимание на то, что ЕСОО, зани-
жая среднюю зарплату на пред-
приятии, фактически вводило 
в заблуждение министерство 
экологии и природных ресур-
сов, курирующее предприятие. 
К примеру, согласно отчетности, 
директор предприятия зараба-
тывал 11 тыс. руб. в месяц.

МИЛЛИАРДЫ 
ДЛЯ «ТЕПЛОСЕТИ»

На замену ветхих коммуника-
ций и закрытие оставшихся твер-
до- и жидкотопливных котельных 
Калининграда необходимы мил-
лиарды рублей. Соответствую-
щую точку зрения экс-директора 
муниципального предприятия 
«Калининградтеплосеть» Эдуар-

да Куровского приводит пресс-
служба предприятия.

«Невозможно одним разом 
решить все проблемы комму-
нальной сферы, копившиеся де-
сятилетиями. Но дорогу осилит 
идущий, и эта глобальная рабо-
та будет продолжаться. Руко-
водство региона, города и лич-
но глава Калининграда Алексей 
Силанов держат вопросы тепло-
снабжения на особом контроле. 
Планы по модернизации пред-
приятия находят отражение 
в областных и муниципальных 
инвестиционных программах. 
Это значит, что тепловая инфра-
структура Калининграда будет 
развиваться и дальше», – зая-
вил Эдуард Куровский.

В сообщении предприятия от-
мечается, что Куровский покинул 
должность в связи с переходом 
на другую работу.

105 МЛН РУБ. У СТРОИТЕЛЯ 
СТАДИОНА «КАЛИНИНГРАД»

Арбитражный суд Москов-
ской области принял к про-
изводству иск Министерства 
строительства и ЖКХ Калинин-
градской области к АО «Крокус 
Интернэшнл» Араса Агаларова. 
Региональные власти требуют 
взыскать с компании 105,5 млн 
руб. пени за просрочку исполне-
ния государственного контрак-
та на проектирование стадиона 
ЧМ-2018 в Калининграде.

Как указано в электронной 
картотеке арбитражных дел, 
предварительное заседание 
по иску назначено на 25 апреля. 

Контракт на разработку про-
ектной и рабочей документа-
ции для стадиона стоимостью 
523,9 млн руб. был заключен 
в феврале 2015 года. Ком-
пания «Крокус Интернэшнл» 
была выбрана подрядчиком 
на основании решения пре-
зидента РФ. Аналогичным об-
разом ей достался контракт 
на строительство спортивного 
объекта в Калининграде ценой 
около 17,4 млрд руб.

ГОД В СЛУЖЕБНОМ ЖИЛЬЕ

Экс-ведущий консультант 
отдела по взаимодействию 
с муниципальными образова-
ниями Министерства по муни-
ципальному развитию и вну-
тренней политике Инга Пал-
кина после своего увольнения 
из правительства около года 
незаконно проживала в служеб-
ной квартире на ул. Левитана. 
С заявлением в прокуратуру об-
ратился калининградский анти-
коррупционный центр «Транс-
перенси Интернешнл – Рос-
сия», указав, что по закону уво-
ленный чиновник должен высе-
литься из служебной квартиры 
в течение трех месяцев.

В прокуратуре согласились 
с доводами антикоррупционе-
ров и направили представление 
в адрес главы правительствен-
ного агентства по имуществу 
Наталии Кузнецовой с требо-
ванием выселить Палкину.

И н г а  П а л к и н а  п е р е ш л а 
на работу в администрацию 
Багратионовского городско-
го округа, заняв должность 
управляющего делами.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ: 
РЕЗОНАНС

На обращение читате-
ля на «Горячую линию» от-
вечает начальник отдела 
пассажирского транспорта 
и организации дорожного 
движения администрации 
Калининграда Александр 
ХИМИЧ.

ДОЕХАТЬ МОЖНО
Надежда Гомициевна, ул. 

Мариупольская, 7: Раньше 
на Ленинский приходил микро-
автобус №65, который связы-
вал наш микрорайон с соци-
альными объектами на Ленин-
ском проспекте: поликлини-
кой №2, почтой, – и центром 
города вообще. Этот маршрут 
убрали, и нам теперь не на чем 
добраться до гостиницы «Кали-
нинград», Центрального рынка 
и органов власти без пере-
садки. Расстояние смешное, 
но пенсионерам его пешком, 
с таким перепадом высоты не 
преодолеть. Просим сообщить, 
как нам быть и будет ли введен 
транспорт, который удовлетво-
рит наши запросы.

По существу вопроса со-
общаем, что в 160 м от ул. 
Мариупольской на Москов-
ском проспекте находится 
остановочный пункт «Лицей 
№23» через который прохо-
дит автобус большого клас-
са маршрута №49 «ул. Флот-
ская – з/д «Янтарь», на ко-
тором без пересадки можно 
доехать до центра города 
(пл. Победы, Ленинский про-
спект, гостиница «Калинин-
град», поликлиника №2).
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АФИША
ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ 
ИМ. Е. Ф. СВЕТЛАНОВА 
(ул. Богдана Хмельницкого, 61а. 
т. 643-451)

ЧЕТВЕРГ, 11 АПРЕЛЯ. 
«Песни русского застолья» (6+), 19:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 АПРЕЛЯ. 
«Шедевры итальянской оперы. Джу-
зеппе Верди» (6+), 18:00

ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
(пр-т Мира, 4. 
т. 212-422, 958-188, 212-422)

СРЕДА, 10 АПРЕЛЯ. 
«Город мечты» (12+), 19:00

ЧЕТВЕРГ, 11 АПРЕЛЯ. 
«Панночка» (12+), 19:00

ПЯТНИЦА, 12 АПРЕЛЯ. 
«Мертвые души» (12+), 19:00

СУББОТА, 13 АПРЕЛЯ. 
«Пиковая дама» (12+), 18:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 АПРЕЛЯ. 
«Два мужа по цене одного» (16+), 18:00

ПОНЕДЕЛЬНИК, 15 АПРЕЛЯ. 
Русский Национальный балет «Золушка» 
(6+), 19:00

ВТОРНИК, 16 АПРЕЛЯ. 
«А если завтра нет?» (16+), 19:00

СРЕДА, 17 АПРЕЛЯ. 
Концерт Калининградского областного 
симфонического оркестра (6+), 19:00

КАФЕДРАЛЬНЫЙ СОБОР 
(ул. Канта, 1. т. 631-705, 273-798)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 АПРЕЛЯ. 
«Сказка и Быль русской музыки» (6+), 
18:00

10–17 АПРЕЛЯ. 
Органный мини-концерт (6+), 14:00

МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР 
(пр-т Мира, 87. т. 935-657)

ПЯТНИЦА, 12 АПРЕЛЯ. 
«Мужское танго» (16+), 19:00

СУББОТА, 13 АПРЕЛЯ. 
Мюзикл для всей семьи «Виват, Мюнх-
гаузен!» (6+), 11:00
«Любить Нерона» (16+), 18:00

ТЕАТР ЭСТРАДЫ «ЯНТАРЬ-ХОЛЛ» 
(г. Светлогорск, ул. Ленина, 11. т. 300-111)

ИСТОРИКО-ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
МУЗЕЙ 
(ул. Клиническая, 21. 
т. 453-902, 453-710, 453-844)

ДО 22 АПРЕЛЯ. 
Выставка «Верховые болота Калинин-
градской области» (16+)

ДО 12 МАЯ. 
Выставка «Двое» (18+)

МУЗЕЙ «ФРИДЛАНДСКИЕ ВОРОТА» 
(ул. Дзержинского, 30. т. 311-554)

ДО 30 ИЮНЯ 
Персональная выставка Станислава По-
кровского «Между прошлым и буду-
щим» (6+)

МУЗЕЙ ЯНТАРЯ 
(площадь Маршала Василевского, 1, 
т. 46-65-50)

СРЕДА, 10 АПРЕЛЯ. 
Экскурсионные сеансы на смотровую пло-
щадку башни «Дона» (6+), 12:00, 14:00, 
16:00

ЧЕТВЕРГ, 11 АПРЕЛЯ. 
«Очарование русского романса». Вы-
ступление вокального дуэта «Шаг на-
встречу» (12+), 18:30

СРЕДА, 17 АПРЕЛЯ. 
Встреча, посвященная истории поисков 
Янтарной комнаты (16+), 15:00

Выставки
До 14 апреля. Ежегодная выставка ра-
бот студентов и преподавателей отделе-
ния декоративно-прикладного искусства 
и народных промыслов Калининград-
ского художественно-промышленного 
техникума. (6+)
До 21 апреля. «Бал королевы Эгле». 
Выставка произведений калининград-
ской художницы Елены Коломийченко 
(1961–2004). Костюмы, ювелирные укра-
шения, живопись (6+)
До 12 мая. Персональная выставка юве-
лирных украшений Виктории Бобровой, 
Калининград. Бисероплетение (6+)
До 23 июня. Выставка работ Кёнигсберг-
ской государственной янтарной мануфак-
туры из коллекции В. А. Скаржинскаса (6+)

АРТ-ПРОСТРАНСТВО «ВОРОТА» 
(ул. Литовский Вал, 59-61. т. 422-402)

СУББОТА, 13 АПРЕЛЯ. 
«Трое из квартала роз: поэтический 
концерт» (6+), 19:00

ДОМ ИСКУССТВ 
(Ленинский пр-т, 155. 
т. 643-747, 655-390)

ЧЕТВЕРГ, 11 АПРЕЛЯ. 
Симфонический оркестр IP orchestra с про-
граммой «Мировые рок-хиты» (6+), 19:00

ПЯТНИЦА, 12 АПРЕЛЯ. 
«Цыганское танго» (12+), 19:00

МУЗЕЙ МИРОВОГО ОКЕАНА. 
(наб. Петра Великого, 1-5, 9, 
т. 34-02-44, 53-89-15, 56-48-86)

ЧЕТВЕРГ, 11 АПРЕЛЯ. 
Вокальный дуэт «Шаг навстречу» (6+), 
18:30

13, 14 АПРЕЛЯ. 
День селедки 2019 (6+), 10:00
13 апреля в 16:00 на главной сцене вы-
ступит группа «Паровоз», после них 
свою совместную шоу-программу «Мое 
поколение»  представят рок-группа 
Nightcall и хореографический коллектив 
«Непохожие». В воскресенье, 14 апреля, 

в 16:00 рок-коллектив впервые высту-
пит в сопровождении духового оркестра 
Военно-морского института. 

До 28 апреля – выставка калининград-
ской художницы Натальи Ефременко 
«Три моря. Объединяя берега». Вы-
ставочный корпус «Морской Кёниг-
сберг – Калининград» (6+)

КАЛИНИНГРАДСКИЙ ЗООПАРК 
(г. Калининград, пр. Мира, 26, 
т. 21-89-14)

СУББОТА, 13 АПРЕЛЯ. 
«Умывальников начальник и мочалок 
командир». Экскурсия из цикла «Другой 
зоопарк» (12+), 11:00

СУББОТА, 13 АПРЕЛЯ. 
Занятие для детей «Тише едешь – даль-
ше будешь!». Знакомство с черепахами 
(6+), 12:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 АПРЕЛЯ. 
Музыкальная сказка «Новые приключе-
ния Буратино» (6+), 11:00

СУББОТА, 13 АПРЕЛЯ. 
«Охота на мужчин» (12+), 17:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 АПРЕЛЯ. 
Творческий вечер Михаила Жванецкого 
(12+), 18:00

ВТОРНИК, 16 АПРЕЛЯ. 
Национальный балет Италии (6+), 18:00

СУББОТА, 13 АПРЕЛЯ. 
«Италиано аморе и маленькие недо-
разумения» (6+), 19:00

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 14 АПРЕЛЯ. 
«Новое Простоквашино: Суперкомпью-
тер» (0+), 11:00

ДНИ ШВЕДСКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ
12 апреля, 10:00 – Награждение победителей конкурса рисунков «Я рисую 
Петсона и Финдуса» по рассказам шведского писателя Свена Нурдквиста. По-
сле церемонии награждения участников ждет игровая программа (Детская би-
блиотека им. Г.Х. Андерсена, ул. Грига, 10, тел. 58-21-15) (6+);
11:30 – Мастер-класс по книге Ингера и Лассе Сандберг «Малютка Лабан, при-
видение из королевского замка» (Детская библиотека им. Ю.Н. Иванова, ул. 
Леонова, 72, тел. 91-69-26) (6+);
12:00 – Встреча юных читателей с Ольгой Мяэотс (г. Москва), переводчиком 
детской литературы, специалистом по детской книжной иллюстрации (Детская 
библиотека им. Г.Х. Андерсена, ул. Грига, 10, тел. 58-21-15) (6+);
16:00 – Обзор шведской детской литературы от Ольги Мяэотс (г. Москва). 
На встречу приглашаются родители, руководители детского чтения и все, кому 
интересна современная шведская литература для детей (Центральная городская 
библиотека им. А.П. Чехова, Московский пр-т, 39, тел. 46-72-94) (16+).
13 апреля, 16:00 – Лекция о современном шведском детективе литературного 
переводчика Юлии Колесовой (Санкт-Петербург) (Центральная городская би-
блиотека им. А.П. Чехова, Московский пр-т, 39, тел. 46-72-94) (16+).


